

porte la signature autographe de sa Majesté. La reine a la petite couronne des anciens timbres et aux quatre coins du timbre nouveau sont des feuilles d'érable qui ont été directement gravées d'après des feuilles tirées des arbres de la côte du Parlement à Ottawa.

M. Mulock semble avoir oublié que la Reine, comme les autres mortels d'ailleurs, a pu changer en soixante ans. Avant que les matrices soient gravées, il pourrait peut-être songer que nous sommes loin de l'époque du couronnement et demander au dessinateur de reproduire la reine sous ses traits actuels.

Les nouveaux timbres ne seront émis que quand ceux actuellement en usage seront épuisés.

Toujours rien de décidé relativement aux travaux d'amélioration à exécuter dans le port de Montréal.

Le ministre des Travaux Publics dont le temps est entièrement pris par le procès Tarte-Grenier, dès maintenant célèbre dans les annales judiciaires, n'a rencontré ni nos corps commerciaux, ni la commission du havre, ni le Conseil municipal.

En attendant, la Chambre de Commerce du District de Montréal appuie les plans du département des Travaux Publics et, par conséquent, laisse de côté le plan No 19 que les autres corps commerciaux semblent vouloir adopter de préférence à tout autre.

Au Conseil municipal, on commence à se fâcher et on parle un peu haut.

L'échevin Beausoleil n'est pas très tendre pour le ministre des Travaux Publics, qu'il accuse de retarder les travaux à plaisir. Il fait valoir d'excellentes raisons pour qu'on en termine au plus tôt et demande qu'on se mette à l'œuvre sans retard.

Ainsi soit-il.

La lutte dans la vitesse et dans le tonnage des navires à vapeur nous réserve des surprises. Les Allemands ont voulu faire mieux que les Anglais et les Anglais vont certainement à leur tour tenter mieux que les Anglais.

Un nouveau vapeur, le "Kaiser William der Grosse" vient d'être mis en service; il a fait le trajet de Southampton à New York avec une vitesse moyenne de 21.39 nœuds à l'heure; la traversée a duré cinq jours, 22 heures et 25 minutes. Nous approchons à grands pas de la traversée de cinq jours.

On prétend que le "Kaiser William der Grosse" battra son propre record dans de prochaines traversées.

Une chose eût été surtout intéressante pour ceux qui réclament un service de 22 nœuds entre le Canada et l'Angleterre: c'eût été de connaître les dépenses qu'entraînent la construction, l'entretien et la consommation des levriers de la mer tels que le "Kaiser William der Grosse." Ces renseignements seraient le meilleur criterium de la possibilité de maintenir un tel service entre la mère-patrie et sa colonie.

LA SITUATION DES BANQUES

Nous avons publié la semaine dernière le tableau des opérations des banques au 31 Août d'après la *Gazette du Canada*.

Plus loin, nous résumons ces chiffres que mettons en regard de ceux afférent au mois de juillet.

En comparant les deux mois, on constatera avec satisfaction une augmentation de \$ 1,750,000 dans la circulation, suivant déjà une précédente augmentation en juillet de \$ 340,000. L'an dernier la circulation avait diminué, en juillet, de \$ 760,000 et augmenté, en Août, de \$ 1,900,000. L'augmentation s'est fait sentir plus tôt cette année malgré le retard causé aux récoltes par une température inclemente dans provinces de l'Est du Dominion, y compris Québec. Il est à remarquer, en effet, que, sauf le Nouveau-Brunswick, toutes les provinces ont vu la circulation de leurs banques augmenter. La plus forte augmentation, nous sommes heureux de le dire, appartient à notre province.

Voici d'ailleurs comment elle se répartit :

Ontario.....	\$ 471,582
Québec.....	1,139,585
Nouvelle-Ecosse.....	80,664
Colombie Anglaise.....	76,880
Ile du Prince Edouard...	7,291
La diminution pour le Nouv.-Brunswick est de..	31,091

Il est évident que cette augmentation provient d'un mouvement plus fort à l'exportation et des prix plus élevés payés pour certains produits, tels que les grains et les produits de la laiterie, faits déjà constatés d'ailleurs dans nos revues hebdomadaires et que vient confirmer la situation des banques au 31 août.

Les dépôts du public portant intérêt n'ont cessé de croître dans les

caisses des banques, malgré l'annonce d'une diminution dans le taux de l'intérêt à partir du 1er septembre; ainsi en août l'augmentation a été de \$2,570,000.

Nous voyons le même fait se produire d'ailleurs dans les caisses d'épargne postales puisque les dépôts, pendant le même mois d'août, ont dépassé de \$113,000 les retraits de fonds.

Les prêts en compte-courant, c'est-à-dire ne portant pas intérêt, suivent, eux aussi, leur marche ascensionnelle avec une augmentation de \$2,340,000. Comme, d'autre part, les escomptes et les avances au commerce ont diminué de \$2,125,000, il paraît évident que les collections ont laissé entre les mains des commerçants des sommes assez rondes dont l'emploi n'est pas requis immédiatement et qui dénotent néanmoins des bénéfices acquis.

Nous signalerons toujours la même anomalie entre l'actif et le passif du compte de dépôts ou prêts garantis entre banques. Au passif figure une somme de \$100,000 et à l'actif une autre de \$29,677; il est cependant évident que l'actif et le passif devraient balancer, car s'il y a eu emprunteur pour \$100,000, il va de soi qu'il y a eu prêteur pour le même montant. Mais ceci n'est qu'une question de détail qui n'influe en rien sur la situation générale. Nous pourrions en dire autant des prêts garantis qui montrent un écart considérable, mais qui n'est qu'apparent, car les titres des comptes peuvent prêter matière à confusion. Il est bien certain que les comptes: dépôts et prêts entre banques, garantis ou non; balances dues entre banques et autres créances ou autres dettes sont interprétés différemment par les banques.

Mais où il ne saurait exister de confusion, c'est sur la balance due à nos banques par les banques étrangères. Ainsi celles des Etats-Unis ont augmenté de \$5,000,000 leur dette vis-à-vis de nos institutions financières; elles leur doivent maintenant tout près de \$28,000,000; les banques anglaises sont débitrices d'un peu plus de \$10,000,000. Ce sont des réserves assez faciles à rappler promptement en cas de nécessité.

Les prêts sur titres et valeurs sont en augmentation de \$900,000, ce qui a permis de donner à notre bourse plus d'animation.

Ci-dessous le résumé de la situation des banques au 31 juillet et au 31 août dernier :